



Nachwort: Samoa deutsch.

Sto Ehlers hat die Erfüllung seines sehnlichen Wunsches, daß über Apia die deutsche Flagge gehißt würde, nicht mehr erlebt. Bald nach seiner Samoa-fahrt starb er in Neu-Guinea, auf einer Forschungsreise ermordet. Seitdem hat sich in den inneren Verhältnissen der so anziehend von ihm geschilderten Gilande nicht viel geändert. Aber die Verwaltung ist eine andere geworden: die Hauptinseln von Samoa sind deutsch.

Am 8. November 1899 brachten die Zeitungen die erste Nachricht von dem deutsch-englischen Abkommen, dem die Zustimmung der Vereinigten Staaten von Nordamerika bald folgte. Nach diesem Abkommen fielen Deutschland Upolu und Savaii nebst den anliegenden kleinen Inseln als freies Eigentum zu; Tutuila¹⁾ und die Manuagruppe wurden amerikanisch. England verzichtete auf jedes Anrecht an die Samoa-Inseln, wogegen

¹⁾ Dort besaß Amerika schon seit 1878 den Hafen Pango-Pango als Kohlenstation.